

History / Herstory: Internet y la historia de las homosexualidades

Luis Rodríguez-Piñero Royo

Desde Alan Turning, inventor de uno de los primeros ordenadores, hasta Niankhkhnum y Khunmhotep, una pareja de pedicuros del Antiguo Egipto. Desde Safo hasta Eleanor Roosevelt. Desde Whitman a Alejandro el Grande. Desde Stonewall hasta los campos de exterminio nazis. Desde la historia de las lesbianas de color a la historia de la transexualidad en la comunidad judía. Desde la historia como investigación de la génesis de las identidades sexuales, contingentes, contextuales, a la historia como búsqueda de un pasado que explique y apoye vivencias contemporáneas. Desde la historia como orgullo a la historia como disciplina académica. De todo ello da cuenta internet, una fuente ya imprescindible para la investigación de la historia de las homosexualidades.

La complejidad de la historia, de las historias, se cruza con la complejidad de la homosexualidad, de las homosexualidades, para dar lugar a un campo de estudio de fronteras necesariamente poco definidas. Si a ello se le une la suma de jerarquía, especialización, superposición, saberes locales y ejercicios de autoafirmación individuales y colectivos que conforman internet, el resultado es un juego de una complejidad avasalladora. El presente texto tiene como objetivo contribuir a reducir esta complejidad a través de unas pautas mínimas que sirvan para ordenar los instrumentos y materiales disponibles en internet para la lectura, investigación y didáctica de las homosexualidades como fenómeno histórico. Ello implica evidentemente concentrarse no sólo en aquellas páginas de contenido sustantivo (es decir, en Historias de las homosexualidades), sino también en todos aquellas recursos de carácter instrumental para la investigación historiográfica, desde revistas y bibliografías, a archivos y centros de investigación, sin olvidar los materiales específicamente diseñados para la docencia universitaria de lo que se ha convertido ya en toda una disciplina del saber histórico.

Si el objetivo es por tanto reducir la complejidad (y no simplemente reproducirla), es imposible mencionar aquí todas las páginas que, de alguna u otra manera, están dedicadas monográficamente a cuestiones relacionadas con las homosexualidades históricas, que las hay a manos llenas, para todos los periodos, para todos los gustos y opciones. Se hace necesario aplicar una serie de criterios de selección. Uno: citaré sólo direcciones URL, no archivos individuales. Dos: citaré aquellas direcciones que representen un mayor nivel en el árbol de jerarquía de vínculos, de modo que su consulta conduzca a su vez a páginas más especializadas o puntuales. ¿Qué historia, qué Historias? La palabra, ya se ha dicho, no tiene límites. Por lo demás, si arbitrarias son todas las parcelaciones del hecho histórico, éstas se hacen especialmente arriesgadas en un campo como es el que nos ocupa. La historia de las homosexualidades es una sub-sub-disciplina de los Estudios Gays y Lesbianos, a su vez sub-disciplina de los Estudios Culturales (*Cultural Studies*), a su vez caracterizados por una aproximación multidisciplinar a los hechos, fenómenos culturales e identitarios. Así, el acercamiento histórico a las identidades, prácticas, políticas y modos de vida homosexuales supone un ejercicio que se nutre de campos diversos del saber histórico, como la historia de la literatura y de otras artes; la historia de la filosofía (como género de la anterior); la historia de la sexología y de otras ciencias humanas; las historias locales y las historias urbanas; la microhistoria y las historias de vida; la historia del género; la historia jurídica, la historia política, y otras tantas historias. Siendo fiel con las fronteras-no-marcadas por la historia de las homosexualidades, no haré discriminación de ámbito disciplinar, con la exclusión de aquellas páginas exclusivamente dedicadas a la historia del arte homosexual (a las homosexualidades en el arte, a los y las artistas homosexuales), y, en general, a iconografía y mitología homosexuales.

Y un criterio de selección que viene impuesto: el lingüístico. Como resulta suficientemente sabido, internet impone también una jerarquía de lenguas. Si la lengua inglesa es generalmente la dominante en internet, este dominio adquiere carácter casi absoluto en el ámbito de los Estudios Gays y Lesbianos, un producto académico que mantiene inevitablemente muy marcado su origen

predominantemente norteamericano. Lo mismo cabe decir de las historias de las homosexualidades. La gran mayoría de las páginas que comentaremos son de origen norteamericano, lo que define no sólo el idioma, sino evidentemente también las temáticas, a veces muy locales. Mientras que, por una parte, he procurado *deslocalizar* las páginas que se presentan con la aplicación del criterio de jerarquía de niveles señalado arriba, lograr una representación más equilibrada de lenguas se hace difícil a riesgo de perder información relevante. En la medida de lo posible, simplemente se ha procurado señalar las pocas páginas especializadas existentes en otras lenguas de uso vehicular corriente. El castellano, sea ya dicho de antemano, brilla especialmente por su silencio en estas historias.

Para empezar, Historias de las homosexualidades

Relatos históricos, historias totales, e introducciones a las historias son muy comunes en internet. Se trata en general de ejercicios de divulgación, y por tanto útiles en medida proporcional al interés y a los conocimientos del lector o lectora, pero que siempre terminan por decir cosas interesantes. El modelo no suele variar: pequeños textos que rastrean la historia de las homosexualidades siguiendo un criterio cronológico (incluyendo incluso cronologías), con énfasis especial en la vida de personajes notables, generalmente acompañados de material gráfico y sólo con carácter extraordinario de artículos de carácter más académico. Las calidades son por supuesto muy diversas, aunque las hay francamente buenas. Para la historia lesbiana (y no sólo), la introducción seguramente más citada es la siguiente:

Swade Pages: <http://www.swade.net/swadepages/les.hist.htm>

Una página personal, todavía en construcción. Se abre con una cronología de la historia lesbiana (y gay) desde el 580 AC hasta nuestros días. Le siguen algunos artículos descargables, buenos vínculos y biografías de los personajes más relevantes para la historia de las homosexualidades, desde aquellos más famosos (empezando por Safo), hasta aquellos no por menos conocidos menos relevantes (Kertbeny, Ulrichs, Hirschfeld, etc).

History / Herstory: Internet y la historia de las homosexualidades

Siguiendo una idea similar, aunque de dimensiones mucho más modestas, puede encontrarse una página en italiano,

Les-Storia Lesbica: <<http://www.women.it/les/storia/storia.htm>>

Gay History: <<http://www.gayhistory.com>>

Una de las páginas de divulgación más famosas, bajo la responsabilidad de Andrew Wikholm, del *Archiv für Sexualwissenschaft* de Berlín. Es un proyecto de ambición y calidad superiores a la anterior (incluidos no sólo los textos, sino también la presentación gráfica), aunque exclusivamente centrado en la historia de la homosexualidad masculina. Al igual que la anterior, parte de una cronograma (a partir de 1700) salpicado de pequeños comentarios historiográficos y biográficos. Se incluye también un pequeño glosario, una bibliografía esencial, un listado de vínculos y un pequeño test para aquél que se atreva y tenga tiempo de poner a prueba sus conocimientos de historia gay.

The Wold History of Male Love: <<http://www.androphile.org>>

La historia mundial del amor masculino (entre seres de este género, se entiende) es una introducción somera, aunque de mucho atractivo visual, a la homosexualidad masculina desde la Antigüedad hasta 1900. Algunos artículos y muchas imágenes. Quizá su gran virtud (sobre todo para el que no hable inglés) sea que está también disponible en versión castellana.

Who's Who, Quién es homosexual.

Una de las vertientes de la historia de la homosexualidad es la biográfica: la búsqueda de una explicación y una legitimación de las identidades homosexuales contemporáneas en las vidas de los que vinieron antes, bien inventando identidades, bien defendiendo derechos. Así, en internet encontraremos páginas personales dedicadas a los personajes que marcaron la historia tanto evenencial como estructural de las homosexualidades, algunas de las cuales constituyen en sí mismas epígrafes para las Historias que se describen en este artículo, como las de Karl Einrich Ulrichs o la de John Addington Symonds. Algunos personajes tienen más de una, como las de los consabidos Wilde, Whitman o el propio Foucault. No es posible aquí mencionar todas ellas, que podrán encontrarse fácilmente en guías como *People With A History*.

Si a este ejercicio de autoafirmación genealógica se le une el voluntarismo hagiográfico tan propio a la cultura marica, el resultado se va alejando poco a poco del relato histórico, de una reflexión sobre nuestra contemporaneidad apoyada en el pasado, para pasar a la divulgación histórica, y caer desde ésta, a veces en picado, en el puro cotilleo histórico. ¿A alguien le interesa quién era el novio de John M. Keynes? ¿A alguien le interesa lo que hicieron o dejaron de hacer Alejandro Magno y Hefestión junto a la tumba de Aquiles? La respuesta es, por supuesto, afirmativa. Internet se llena así de páginas monográficas dedicadas al género biográfico-hagiográfico en busca de conductas homosexuales en las vidas de los personajes históricos de enciclopedia. Ni que decir tiene que la escritura de la historia en estos términos no pasa ni por el cuestionamiento de las homosexualidades en cuanto identidades históricamente contingentes; ni, desde luego, por el análisis de la relevancia de una historia escrita al modo más convencional, de reyes reinonas. En todo caso, para que luego la Paka no diga que en esta revista nos ponemos dogmáticos, ahí va una lista de algunas:

Historical Lesbians: <<http://www.geocities.com/WestHollywood/Heights/>>

Gay Heroes, Myth and Legends: <<http://GayHeroes.com>>

Rob's Gay Page: <<http://members.tripod.com/~gayinfo/index.html>>

The Gallery of World Famous Forgotten Lovers, Whores and Other Strangers:

<<http://www.geocities.com/WestHollywood/Heights/8255/famousguy.html>>

Tecne: Elementos de Cultura Homosexual (en castellano, una de las más tontas)

<<http://www.geocities.com/WestHollywood/Village/7797>>

Toda Historia tiene su historiografía

Junto con los relatos anteriores, conviven en internet páginas que son no ya tanto historias de las homosexualidades, sino auténticas guías para el estudio histórico de las homosexualidades. El matiz lo da la perspectiva: mientras las primeras se centran en el relato en sí, el segundo discute las bases del relato y las formas de contarlo. Se trata por tanto de páginas destinadas no sólo a todos y todas a quienes interesa la historia de las homosexualidades, sino a aquellos y aquellas que les interesa en cuanto que campo especializado del saber, que confronta sus métodos y pone en común sus fuentes: en otras palabras, son guías para el estudio de las homosexualidades históricas. Los límites de la lectura histórica y del ejercicio historiográfico son por supuesto lábiles, y en las páginas de abajo se encontrarán textos y datos de indudable interés para el lector o lectora más interesadas, empezando por la posibilidad del recurso no mediatizado a las fuentes.

People with a History: <<http://fordham.edu/halsall/pwh/>>

Este título, de resonancia hegeliana, da nombre al proyecto posiblemente más ambicioso de historia de las homosexualidades en internet. Quien empiece por aquí ya no tendrá necesidad de visitar más páginas, y si así lo desea, lo podrá hacer a través del extenso repertorio de vínculos que incorpora.

Peoples with a history (PWH) se enmarca dentro de un proyecto aún más ambicioso, el *Internet History Sourcebooks Projects*, perteneciente a la Universidad de Fordham (Nueva York), una asombrosa colección de fuentes historiográficas y otros materiales didácticos de acceso público relativas a la historia antigua, medieval y moderna, prestando un especial interés especial a estudios de área transversales, como la propia historia de las homosexualidades. Responsable de ambas es Paul Halsall, un conocido medievalista especializado tanto en historia gay en Época premoderna como en el uso de internet para la investigación académica. La combinación de deja de ser todo un hallazgo.

PWH, se presenta como una Guía Online para la Historia Lesbian, Gay, Bisexual y Trans*. Se trata en realidad de algo más de una guía (que también), ya que incluye una amplísima colección de fuentes primarias, artículos, bibliografías, reseñas de libros, y vínculos a otras páginas sobre la historia de las homosexualidades en todas las épocas y en todos los ámbitos geográficos, archivos y bibliotecas, con la mirada puesta en la didáctica universitaria (que el propio Halsall ejerce). Una

colección de fuentes iconográficas se encuentra actualmente en proceso de elaboración.

La página de contenidos se estructura en periodos históricos (el mundo antiguo; la era medieval; Europa antes y después de la I Guerra Mundial, Norteamérica; Asia, África, América Latina y Oceanía), junto con una introducción a la historia y teoría homosexuales, más cuatro capítulos transversales (matrimonio del mismo sexo; bisexualidad; historia trans* y crítica gay de la cultura gay, "anti-gay"). Cada capítulo cuenta con una pequeña introducción historiográfica, que discute fuentes y presenta debates. Sin embargo, la gran virtud del proyecto es la puesta a disposición del público de una colección inaudita de fuentes primarias sujeta, evidentemente, a la existencia o no de estas fuentes. Así, donde el capítulo dedicado a la Época antigua incluye unos pocos pasajes del Libro de los Muertos egipcio o de las escrituras de Zoroastro (existe una página dedicada a la homosexualidad y zoroastrismo, no nos llevemos a asombro), los capítulos dedicados a la Antigüedad Clásica incluye una colección de más de una centena de textos, que van desde Homero a Suetonio, pasando evidentemente por Platón y Safo, que se podrán leer en griego clásico. El interés investigador del propio editor se plasma en el tratamiento más pormenorizado de momentos histórico-culturales como la primera patrística cristiana o la escolástica. Quizá por esta misma razón, el ritmo histórico se acelera a partir de la Edad Moderna europea, para llegar a un tratamiento quizá excesivamente rápido de la Época contemporánea. Aun así se encuentran documentos de interés innegable, desde el holocausto a la emergencia del movimiento de los derechos de los homosexuales en Estados Unidos y Europa, con miradas tangenciales (aunque no privilegiadas) al mundo de la literatura o el cine. PWS dedica también una mirada a las homosexualidades en culturas distintas a las occidentales.

La colección de literatura secundaria que acompaña a las fuentes para cada periodo histórico es también extraordinaria. En cuestión de artículos, encontraremos toda la ortodoxia de la escuela norteamericana de estudios gay y lesbianos, desde los consabidos Halperin y Butler, hasta ensayos del propio Halsall (a la sazón un escritor contumaz). Encontraremos así debates abiertos, empezando por la consabida pelea entre *constructivistas* y *esencialistas* acerca de la delimitación de la homosexualidad como campo de investigación histórica.

La página incorpora asimismo una bibliografía parcialmente anotada de la historia de las homosexualidades que es considerada como la más

History / Herstory: Internet y la historia de las homosexualidades

completa y puesta al día de todas las que se encuentran en la red: <<http://www.fordham.edu/halsall/pwh/gayhistbib.html>>

En definitiva, la mejor página sobre historia de la sexualidad de todas las que conozco. Problemas (típicos de este medio) no le faltan: muchos de los vínculos están oxidados, aunque el editor se compromete personalmente a arreglar los descalabros si se le escribe a su dirección de correo electrónica. Es, por lo demás, una página de composición abierta, por lo que se aceptan sugerencias.

Gay History and Literature: <<http://www.infopt.demon.co.uk/gayhist.htm>>

Seguramente la segunda mejor página en internet después de PWH. Se trata de la página personal de Victor Norton, crítico literario, experto en literatura inglesa de los siglos XVII y XVIII y uno de los pioneros en la enseñanza de literatura gay y lesbiana. Es además uno de los más sonados opositores al paradigma socioconstructivista dominante en los estudios históricos sobre la homosexualidad. Tal y como argumenta en su libro *The Myth of Modern Homosexual* (1997), Norton ataca la idea de que el "homosexual" sea una creación moderna, y defiende en cambio la existencia de una identidad histórico-cultural unitaria. Se trata por tanto de un enfoque sedicentemente "esencialista", que pone menos el énfasis en los mecanismos de sujeción normalizadora o en los prejuicios homófobos y más en los modos de vida y culturas homosexuales a través de la historia. Conforme a los propios intereses del autor, la página se centra especialmente en Época moderna (sobre todo en Inglaterra) y en estudios literarios. Incluye también una buena lista de vínculos y un listado realmente impresionante de reseñas bibliográficas sobre la historiografía homosexual reciente.

Puestas en común, PWH y *Gay History and Literature* representan dos formas distintas de hacer historia de las homosexualidades, la una más cerca de las homosexualidades como fenómeno (es decir, práctica) histórica, la otra más tendente al análisis de identidades y culturas homosexuales. La una más cerca del hacer historiográfico convencional, la otra más cerca de los *Cultural Studies* y de la permeabilidad de sus fronteras. En cierta medida, una y otra se complementan.

Su bibliografía compite en extensión y, sobre todo, en sistematicidad con la de PWH: <<http://www.infopt.demon.co.uk/bibhist.htm>>

Lesbian History Project: <<http://www-lib.usc.edu/~retter/main.html>>

Página personal de Yolanda Retter, de la Universidad de California del Sur, un centro que cuenta con su propia biblioteca y archivos sobre las homosexualidades. La página

incluye hitos en la historia lésbica de todas las épocas y zonas, con un gran directorio de vínculos, artículos y fotografías descargables. Es una especie de hermana pequeña de PWH, sin grandes pretensiones pero de gran claridad y alto grado de especialización, como toda buena guía.

Stonewall and Beyond: <<http://www.columbia.edu/cu/libraries/events/sw25/>>

Se trata de la página oficial de la exposición *Stonewall and Beyond: Lesbian and Gay Culture Before and After Stonewall*, celebrada en la biblioteca de la Universidad de Columbia (Nueva York) en 1994 con motivo de la conmemoración del vigésimo quinto aniversario de los sucesos de Stonewall, con la participación del Grupo de Estudios Gays y Lesbianos de la misma universidad. Como el propio título indica, la página es mucho más que el análisis de lo que fue y supuso Stonewall. En realidad, se trata de una guía muy útil para el estudio de la cultura gay a través del estudio de los libros que pensaron y piensan la homosexualidad, desde el siglo XVIII hasta nuestros días, desde Bentham y Shelley a Freud y Margaret Mead. Como todo buen ejercicio bibliofílico en internet, muchos de los textos pueden descargarse completa o parcialmente. Sin duda la parte más interesante es una breve reflexión historiográfica ("History of Homosexuality ... and Homosexuality in History") que analiza las Historias de las homosexualidades escritas después de Stonewall a partir de los libros fundacionales de esta (sub-sub-)disciplina, desde los escritos de John Boswell y John D'Emilio hasta David Halperin y Eve Sedgwick.

La historia de los orígenes. Como se dijo, la historia de las homosexualidades es un producto académico de indudable origen norteamericano. No es de extrañar entonces que tanto la historia de las culturas homosexuales como la historia del movimiento por los derechos de los/as homosexuales en este país tengan un reflejo privilegiado en internet. A pesar del marco geográfico limitado, las páginas que siguen contienen datos históricos que son de relevancia para la comprensión de las identidades y movimientos homosexuales contemporáneos, en cuanto que productos globalizados que no pueden olvidar sus orígenes.

Out of the past: 400 Years of

Gay History in America: <<http://www.pbs.org/outofthepast/home.html>>

J.T Sears (página personal): <<http://www.jtsears.com>>

El genocidio homosexual en internet

La homosexualidad, al parecer, constituía una gran amenaza para la reproducción de la "raza aria". A principios de la década de 1930, Heinrich Himmler funda el Comité para Lucha contra la Homosexualidad y el Aborto. El 30 de enero 1933, Hitler prohíbe las organizaciones gays y lesbianas, y somete a raids a sus organizaciones, instituciones y sitios de encuentro, acabando con la rica cultura homosexual en ciudades como Berlín, Hamburgo, Bremen, o Munich. El 6 de Mayo de ese mismo año, los nazis asaltaron el Instituto para la Ciencia Sexual de Magnus Hirschfeld en Berlín. En 1934, el ser gay fue uno de las excusas públicas esgrimidas para los asesinatos de la "Noche de los Cuchillos Largos". El artículo 175 del Código Penal alemán se verá reformado en junio de 1935 para penalizar no sólo las prácticas homosexuales, sino la mera tendencia a ser homosexual. Sobre la base de este artículo, se calcula que unos 150.000 hombres fueron arrestados. Unos 10.000 y 15.000 serían llevados a campos de concentración, de los cuales sólo saldría vivo el 25%.

La homosexualidad (y, sobre todo, la homosexualidad masculina: la femenina era, al parecer, más fácil de ser redimida) pasaba así a llenar uno de los capítulos del holocausto nazi, otra de esas minorías, como la gitana, oculta entre las líneas de los grandes relatos sobre el genocidio. Mientras tanto, el triángulo rosa, el emblema colocado en el hombro de los prisioneros por razón de homosexualidad, pasaba a convertirse en el símbolo de la lucha por los derechos de las y los homosexuales en todo el mundo.

La represión y exterminio físico de la homosexualidad en la Alemania nazi son objeto de atención privilegiada en internet, como parte de un programa tendente a perpetuar la memoria de lo que es (o al menos debería ser) un momento fundacional para las identidades homosexuales modernas. Veamos algunas páginas.

Homosexuals, Victims of the Nazi Era

<http://www.holocaust-trc.org/homosx.htm>

Son muchos los trabajos monográficos que afrontan el genocidio de homosexuales. Ésta es una buena introducción. Se trata de una publicación original del *Holocaust Memorial Museum* de los Estados Unidos, que ha sido puesta a disposición en la página web del *Holocaust Teacher Resource Center*.

Gay and Lesbian Children of Holocaust Survivors

<http://www.geocities.com/~infotrue/index.html>

La organización señera a estos efectos es la de los/as descendientes de aquellos gays y lesbianas que sobrevivieron a los campos de exterminio, la *Gay and Lesbian Children of Holocaust Survivors*, con miembros en más de ciento cincuenta países. Si bien incluye documentos de calidad variable, su página es desde luego la guía mas completa para el estudio de la historia del holocausto homosexual en internet. La página contiene desde notas introductorias, artículos completos, bibliografías, reseñas, fotografías y un amplísimo directorio de vínculos a otras páginas de interés.

Triangles Roses

<http://www.chez.comtriangle>

Artículos (la mayor parte en francés), y sobre todo, muchas fotografías que documentan la persecución nazi de los homosexuales no sólo en Alemania, sino también en otros países de Europa (incluyendo, por supuesto, la Francia de Vichy). Como su propio nombre indica, presta una especial atención al origen nazi del triangulo rosa.

Nazi Persecution of Homosexuals

http://members.aol.com/dalembert/lgbt_history/nazi_biblio.html

Una extensa bibliografía anotada de obras de no-ficción en inglés relativas a la persecución nazi de los homosexuales, así como un listado de otras fuentes, como videos y películas e historias orales no publicadas. El editor es Gerard Koskovich, un historiador especializado en el tema.

Revisionismo

<http://parent.qrd.org/RRR/revision.htm>

Como todo relato histórico del genocidio nazi, el de los/as homosexuales es también objeto de negación historiográfica. Siguiendo la estela del libro *The Pink Swastika*, de Scott Lively y Kevin Abrams, son muchas páginas las que, ya sea desde el neonazismo o desde el fundamentalismo católico, rebaten los hechos del genocidio homosexual, y que llegan a afirmaciones como, por ejemplo, que la plana mayor del Partido Nacional-Socialista era gay. Esta página es un directorio de éstas y otras teorías neorrevisionistas en internet.

Instituciones especializadas

Existen también instituciones especializadas en historia de las homosexualidades, lo que constituye una evidencia mas del grado de consolidación de esta subdisciplina (en geografías evidentemente distintas a la nuestra). Muchos de estos centros de investigación cuentan con sus propias páginas en internet que a su vez son auténticas guías de estudio para el tema que nos ocupa, al tiempo que proporcionan instrumentos para la investigación e informan de las líneas de trabajo en curso.

ONE-IHI: <<http://www.usc.edu/isd/archives/oneigla/>>

Con sede en Los Ángeles, los *ONE Archives* son el resultado de la fusión del ONE Institute of Homophile Studies (1952) con el *International Gay and Lesbian Archives* (1944), y forma parte en la actualidad de la Universidad de California del Sur. Sus miembros fundadores, Dorr Legg y Jim Kepner, considerados como padres fundadores de la historia gay en Estados Unidos, que combinaron activismo gay y práctica historiográfica. ONE fue, desde su fundación, una organización pionera en los estudios gays y lesbianos (y de la historia de las homosexualidades en particular), contando en su haber con la primera revista norteamericana dedicada a estos asuntos (*ONE Magazine*); los primeros cursos de estudios *homofílicos*; y el primer programa de estudios universitarios de estudios gays y lesbianos, que se sigue usando en universidades como Harvard o Yale.

La página combina información sobre los fondos archivísticos y bibliográficos de ONE (y de otros archivos asociados, como la *Lesbian Legacy Collection* y el *Twice Blessed, The Jewish GLBT Archives*), con artículos completos y descargables sobre cuestiones históricas, de los que cabe destacar los del propio Jim Kepner.

La página de *ONE* también contiene información sobre el *International Homophilics Institute* (IHI), fundado en 1962 como parte de las actividades conmemorativas del décimo aniversario del *ONE Institute of Homophile Studies*. El IHI, que presume de ser el grupo de investigación sobre estudios gays y lésbicos más antiguo de los Estados Unidos, es responsable de varias publicaciones especializadas, entre ellas la *International Gay Review*, *Homophilics*, y edita la *Encyclopedia of Homophilia*. La página del Instituto se encuentra todavía en proceso de elaboración que, al paracer, va para largo. Recibe todo tipo de sugerencias en la dirección de correo: <ihl@tiac.net>

Committee on Lesbian and Gay History (CLGH)

<<http://www.usc.edu/isd/archives/oneigla/clgh/index.html>>

También asociada a la página de ONE encontramos la página web del Comité de Historia Lesbiana y Gay (CLGH), fundada en 1979 como asociada de la reputada *American Historical Association* (AHA), y un claro ejemplo del predicamento que han ganado los estudios gays y lesbianos en el ámbito académico estadounidense. Cuenta con carácter "oficial" desde 1982, y desde esa fecha se reúne anualmente junto con la AHA, promoviendo en esta última la celebración de paneles específicos dedicados a historia lesbiana, gay, bisexual, trans* y queer. En términos generales, el CLGHS promueve diversas iniciativas archivísticas e historiográficas, al tiempo que fomenta la inclusión de cursos específicos dedicados a la historia de las homosexualidades dentro de los planes de estudio. Su página web no aspira a constituirse en una guía a los estudios históricos del tipo PWH, si bien incluye información relevante para aquellos y aquellas que se dediquen a la investigación en estos asuntos, como un directorio de miembros; información sobre programas universitarios, cursos, conferencias y premios; el boletín periódico de la Comisión; y una lista abierta de correo electrónico para estar al corriente de sus actividades.

Rowse History Center: <<http://www.sbu.ac.uk/~stafflag/history.html>>

Parte integrante del *Knitting Circle*, el centro de estudios gays y lesbianos de la Universidad de South Bank, Londres, el *Rowse History Center* es el centro más importante del Reino Unido dedicado a la historia de las homosexualidades. Siguiendo el modelo de ONE, la página, que pasa por ser una de las más reputadas de esta disciplina en internet, contiene un extenso directorio de vínculos y artículos de carácter histórico, centrados (aunque no exclusivamente) en el contexto británico, así como reseñas y citas.

Magnus-Hirschfeld-Gesellschaft: <<http://me.in-berlin.de/~hirschfeld.folderen.htm>>

La Sociedad Magnus Hirschfeld fue fundada en 1983, precisamente en el año en que se conmemoraba el cincuenta aniversario del asalto nazi al Instituto de Ciencia Sexual (1919-1933) fundado por el propio Hirschfeld en Berlín, cuya biblioteca fue quemada en la Opernplatz. Diez años después de su creación, la Sociedad creó el Centro para la

History / Herstory: Internet y la historia de las homosexualidades

Investigación en Historia de la Sexualidad, con el objetivo de promover la investigación en la historia del movimiento de reforma sexual y, en general, de los estudios sobre género y sexualidad. En contraste con otros centros de investigación en la historia de la homosexualidad, la Magnus Hirschfeld no se interesa tanto de la construir una historia de las identidades homosexuales como de una historia del proceso de construcción del sexo/género y, vinculado a ésta, de la sujeción de las sexualidades al escrutinio y sistematización científicas. El periodo histórico objeto de su investigación es por tanto restringido, desde la segunda mitad del siglo XIX (cuando comienza a hablarse de "desviación sexual") hasta nuestros días.

El Centro publica su propio boletín (*Mitteilungen der Magnus Hirschfeld-Gesellschaft*), cuenta con su propia línea editorial de monografías, y con una importante biblioteca y archivos especializados en sexología y estudios de género desde el punto de vista histórico. La página incluye artículos y publicaciones descargables, la mayor parte de ellos (al igual que la mayor parte de la página) en alemán.

En una línea similar de especialización en sexología, con biblioteca y archivos especializados, puede visitarse la página del *Archiv für Sexualzwischenstufen* (Archivo de Sexología) con sede también en Berlín, que también incluye sesiones dedicadas a la historia:

<<http://www.rki.de/GESUND/ARCHIV/FIRST.HTM>>

Para completar el circuito histórico-homosexual de Berlín, el Museo Gay de la ciudad (*Schwules Museum*) cuenta con su propia página, que incluye información (exclusivamente en alemán) sobre sus fondos y actividades: <http://www.clan.de/CCCProjects/CCCMEMEBERS/SchwulesMuseum/Index.html>

Homodok-Lesbian Archive Amsterdam: <<http://www.homodok.nl>>

Más conocido como *Homodok*, es un centro internacional de investigación en estudios gays y lesbianos, uno de los primeros (y escasos) en la Europa continental. Fue fundado en 1978, aunque su historia llega hasta Jakob Anton Scorer, un colaborador de Magnus Hirschfeld activo en los Países Bajos desde 1912. La página presenta información sobre sus fondos y actividades, tanto en inglés como neerlandés, así como una buena bibliografía centrada en la historia de las homosexualidades.

Fondazione Sandro Penna

<<http://www.geocities.com/WestHollywood/6263/index.html>>

La *Fondazione Sandro Penna per la ricerca storica e culturale sull'omosessualità*, de Turín, creada en 1984 y editora de la famosa revista *Sodoma*, es uno de los pocos centros de investigación que ha recogido el relevo de la historia de las homosexualidades en el Sur de Europa. Su página, todavía en fase muy inicial de construcción, recoge información sobre las actividades pasadas y futuros proyectos de investigación de la Fundación.

Bibliotecas y archivos son, por supuesto, las herramientas de todo historiador e historiadora que no se haya enloquecido con la historia oral. Junto con los centros de investigación reseñados arriba, existe un gran número tanto de archivos y bibliotecas autónomas como de fondos especializados que se dedican a recoger los testimonios, escritos o no, de la historia de las homosexualidades para que sirvan de memoria o de olvido para las generaciones futuras. Ni libros ni legajos son, por supuesto, objetos fáciles de consulta remota. No por ello las páginas web de archivos y bibliotecas dejan de tener su utilidad, y no sólo por la información que contienen sobre sus respectivos fondos y condiciones de acceso. De hecho, algunas páginas anejan algunas pistas para la investigación, mientras que otras están abiertas a consultas por correspondencia, préstamo inter-bibliotecario, y otros servicios.

Los archivos gays y lesbianos han llegado a un grado de dispersión y especialización que hace que no sea posible hacer aquí un inventario de todos las existentes. Pocos son además los archivos de ámbito "nacional", con excepción de los de los Estados Unidos, Australia, Canadá y Quebec. Encontraremos un listado bastante completo de todos estos archivos en la página de la *Lesbian and Gay Archives Roundtable*, la organización, no nos asombremos a estas alturas, de archivistas gays y lesbianas de los Estados Unidos:

<<http://www.archivists.org/saagroups/lagar/home.htm>>

Las páginas de las principales bibliotecas de los Estados Unidos contienen fondos especializados en historia y cultura gay y lesbianas. Junto con los catálogos en línea, algunas páginas incluyen guías para los estudios gays y lesbianos que contienen estrategias para la investigación en el campo que

History / Herstory: Internet y la historia de las homosexualidades

nos ocupa, así como listados de organizaciones, programas universitarios, bibliografías, reseñas bibliográficas y, cómo no, más vínculos. Estamos hablando, simplemente, de los fondos bibliográficos más importantes del mundo para los estudios gays y lesbianos, y por tanto para la historia de las homosexualidades. Las páginas de las bibliotecas públicas de Nueva York y Chicago, y de la Universidad de Yale, en New Haven (Connecticut), repiten todas un modelo más o menos similar. La biblioteca de la Universidad de Cornell (Ithaca, Nueva York), toma una posición metodológica similar a la de la *Magnus Hirschfeld Gesellschaft*: aquí prima más el papel de la sexualidad en las relaciones sociales que la historia de las identidades colectivas. A gusto del historiador o historiadora.

Biblioteca Pública de Nueva York: <<http://www.nypl.org/>>

Guía a los Estudios Gays y Lesbianos:

<<http://www.nypl.org/research/chss/grd/resguides/gay.html>>

International Gay Information Center:

<<http://nypl.org/research/chss/spe/rbk/igic.html>>

Biblioteca de la Universidad de Yale: Guía a los Estudios Gays y Lesbianos.

<<http://www.library.yale.edu/rsc/gayles/gayindx.htm>>

San Francisco Public Library: James C. Hormel Gay and Lesbian Center

<<http://206.14.7.53/glccenter/home.htm>>

Biblioteca de la Universidad de Cornell: Human Sexuality Collection.

<<http://rmc.library.cornell.edu/HSC/>>

Revistas especializadas específicamente en la historia de las homosexualidades, más allá de los boletines de algunas organizaciones reseñadas arriba, no terminan de existir, al menos en internet, al menos hasta donde alcanza el modesto conocimiento del que escribe. Existe sin embargo una revista muy parecida a lo que estamos hablando:

Journal of the History of Sexuality: <http://www.utexas.edu/utpress/journals/jhs.html>

Creada en 1990, es una revista especializada en la historia de la sexualidad en todos sus aspectos (incluyendo, por tanto, las diferentes orientaciones sexuales) desde una perspectiva multidisciplinar, muy al gusto de los estudios culturales que se practican en la academia anglosajona. Los últimos números incluyen artículos específicamente dedicados a historia homosexual, desde la historia social de las lesbianas a la campaña contra la homosexualidad en Miami en los medios

de comunicación durante los años cincuenta. Como suele ser costumbre en muchas otras páginas de revistas académicas, aquí no podrán descargarse artículos, aunque sí consultarse los índices de los últimos números, así como el archivo con los números anteriores.

Por último, para estar al día de las últimas contribuciones monográficas en el campo de la historia de las homosexualidades, puede ser siempre útil tener en cuenta las páginas de librerías y buscadores especializados en asuntos gays y/o lesbianos. Citaré sólo algunas páginas que cuentan con secciones específicas dedicadas a la historia, y que publican reseñas de los últimos libros en el mercado (que, por supuesto, podrán adquirirse por internet):

A different Light Bookstore: <<http://adlbooks.com/history.html>>

Rainbowquery: <<http://www.rainbowquery.com>>

The Other Queer Page: <<http://im1ru12.org/toqp/>>

Planet Out: <<http://planeout.com>>